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الكارثة التاريخية التي حصلت مساء الاثنين الماضي 
بانــدلاع الحريق الذي أتى على »كاتدرائية نوتردام« 
وصدم العالم غربا وشــرقا! بالطبع كارثة مثل هذا 
الحــدث الذي أصاب معلما تاريخيا عالميا عمره أكثر 
من ثمانية قرون أدى الى انهيار أكبر أبراج الكاتدرائية 
وانهيار سقفها الزاخر بالنقوش والرسوم التاريخية 
من مئات السنين والتي تعتبر رمزا من رموز المواقع 
في عالمنا وله أثره الثقافي والديني ويعتبر من المواقع 
المسجلة على قائمة »اليونســكو« الموقع أثري مهم 
عالميا. لقد تأثرت العديد من الدول بهذه الكارثة وعبروا 
عن مشاركتهم فرنســا في ذلك وتضامنوا من أجل 
إعادة هذا البناء التاريخي المهم الذي نجا من الحربين 
العالميتين الأولى والثانية ولكن حريق نوتردام المفاجئ 
والضخم أتى على هذا المعلم التاريخي وسط ذهول 
العالم الذين تابعوا الحدث مباشــرة عبر كل محطات 

العالم تلفزيونيا وبشكل مؤثر!
بالطبع حقيقة الصدمة تؤكد لنا ان مواجهة القدر 
المحتوم أمر يجب الإيمان به عقائديا ولأننا شــاهدنا 
حدثا تاريخيا طبيعيا وحريقا يأتي على معلم تاريخي 
في ساعات لم تستطع تكنولوجيا أحدث معدات إطفاء 
الحرائق السيطرة عليه حتى منتصف ليل الاثنين الماضي 
ونقول في لحظات ان مثل هذا الحدث التاريخي في 
العالمين الغربي والشرقي لم يتوقع حدوثه حتى أشهر 
»المنجمين« والمتوقعين والمسجلين للأحداث ولقد أدركنا 
دونما شك بالقدر المحتوم الذي أصاب هذا المعلم المهم 
أمس الأول والذي تتطلب إعادة معالمه إلى ســنوات 
حتى يعود كما كان يستقبل مئات الألوف من الزوار!

وهنا نحن نستذكر الأحداث التي وقعت والكوارث 
التي حصلت أيام »الحج الأكبر« في الأراضي المقدسة 
بمكة المكرمة وأدت الى سقوط آلاف القتلى وخسائر 
بالممتلكات ورغم ذلك تبقى حوادث وكوارث القضاء 
والقدر هي قضية إيمانية يجب ان نعتقد ونؤمن بها!

بالطبع التاريخ سيســجل يوم الخامس عشر من 
ابريل 2019 هــذا الحدث التاريخي لاندلاع »حريق.. 
نوتردام« كما لايزال التاريخ الثقافي يستذكر قصة 
»أحدب.. نوتردام« التي تأثر بها الغرب والشرق وكذلك 
أسطورة »البؤساء« وغيرها من الروايات العالمية المؤثرة!
من هنا أيضا نحن يجب ان نأخذ الحذر والحيطة 
ونستعد لمثل هذه الأحداث والحوادث ونستذكر أحداث 
الحريق الذي اندلع في »مطار الكويت« قبل سنوات 
وكذلك الأمطار الغزيرة التي وقعت في البلاد أواخر العام 
2018 فكانت شبيهة بسنوات »الهدامة« التي حصلت 
أيام زمان ولا يجب علينا التقليل والاستهانة بالحدث 
الكارثي الذي شــهدته مدينة باريس الاثنين الماضي 
باحتراق أكبر معالمهــا التاريخية وانهيار »كاتدرائية 
نوتردام« التي تجاوز عمرها 850 عاما وشهدت أحداثا 
مهمة في التاريخ الفرنسي حتى مساء الاثنين الماضي 
عندما واجهت ألسنة الحريق ولم تقاومها بل انهارت 
أمــام هذا القدر العظيم! فهــل نتعظ من هذا الدرس 

التاريخي والطبيعي؟!

خرج البعض عن عــادات وأخلاق أهل الكويت 
فنراهم يدعون بكل وقاحة وقلة أدب وعدم الخوف 
من الله إلى السماح والمجاهرة بالموبقات والكبائر، منها 
السماح بشرب الخمر بالكويت، الى أين ستأخذوننا 
بهذه المفاسد؟ ألا تخافون الله بهذه الأفعال وعقابكم 
مــن الله في الدنيا والآخرة؟ قال رســول الله ژ: 
اجتنبوا السبع الموبقات ـ يعني: المهلكات ـ قلنا: وما 
هن يا رسول الله؟ قال: الشرك بالله، والسحر، وقتل 
النفس التي حــرم الله إلا بالحق، وأكل الربا، وأكل 
مال اليتيم، والتولي يوم الزحف، وقذف المحصنات 
الغافلات المؤمنات( وهؤلاء الفجرة مخالفون لكلام 
الله ورسوله، متناسين ان الكويت بلاد مسلمة ودينها 
الإسلام، والخمر هي ام الكبائر، ومن يروّج للخمر 

ملعون على لسان رسولنا ژ.
قال تعالى )يا أيها الذين آمنوا إنما الخمر والميسر 
والأنصاب والأزلام رجس من عمل الشيطان فاجتنبوه 
لعلكم تفلحون(، وعن ابن عمر ÿ قال: قال رسول 
الله ژ »لعن الله الخمر وشاربها وساقيها وبائعها 
ومبتاعها وعاصرها ومعتصرها وحاملها والمحمولة 

إليه وآكل ثمنها«.
وما حرم الله ســبحانه وتعالى شيئا فيه منفعة 
للإنسان، ولابد من عدم التحدث في هذا الموضوع في 
مجلس الأمة وقد تكلم في السابق بعض الليبراليين 
ان منع الخمور ســاعد في انتشار المخدرات! وهذا 
الكلام باطل لأننا مسلمون وعندما يحرم الله سبحانه 
وتعالى أي شيء فإنه يحرمه لمصلحة الناس ولابد 

للجميع التصدي لهذا الموضوع .
وأريــد أن أتطــرق لموضوع آخر عن الفســاد 
المستشــري في الكويت ومعنى الفساد هو التربح 
من المنصب واستغلال النفوذ وكسر القوانين لصالح 
فئة من المنتفعين وهذه الفئة لاتهمهم مصلحة الكويت 
ولكن تهمهم مصالحهم الشخصية وسرقات في كل 
مؤسســة حكومية بالمليارات وهذه كلها من أموال 
الشــعب، وآخر هذا الفساد المخالفات التي ارتكبت 
في قطاع التعاون في وزارة الشــؤون، منها إداري 
ومنها مالي، وتعيين اكثر من 20 شخصا في وظائف 
إشرافية علما بأن هؤلاء مؤهلاتهم الدراسية لا تتوافق 
مع المهن التي تم تعيينهم فيها، والمواطن الكويتي يئن 
من كثرة المشاكل في الكويت كغلاء معيشة وطوابير 
الانتظار الطويلة في المستشفيات وتكدس العيادات 
والمواعيد التي بالشــهور، في حين أن الجرائم بكل 

انواعها في ازدياد لعدم وجود الرادع.
نســأل الله ســبحانه وتعالى أن يحفظ الكويت 
وأميرها وشعبها من كل مكروه ومن أراد بالكويت 
شرا وكيدا نسأله تعالى أن يرد له كيده في نحره، 

اللهم آمين.

ينطلق الاسبوع القادم الملتقى الإعلامي 
العربي في دورته السادسة عشرة، الملتقى 
الذي نشــأ وانطلق من الكويت على يد 
مؤسسه الإعلامي الزميل ماضي الخميس.

> > >
الملتقى الذي انطلق في دورته الأولى 
قبل نحو 16 عاما يعتبر نتاج جهد إعلامي 
واحد اسمه ماضي الخميس، تمكن بفكرة 
جديدة من تأسيس منتدى إعلامي سنوي، 
كان له الفضل في تجميل، أو لنقل تصدير 
صورة الكويت الإعلامية بين الأوســاط 
الإعلامية في مختلف الدول العربية وبين 
النخبة الإعلاميــة، وأصبح ذلك المنتدى 
السنوي أو الملتقى الإعلامي العربي كما 
هو مسماه مناسبة سنوية لإعادة تصدير 

صورة الكويت كما يليق.
> > >

وملتقى الإعلام العربي وان كان يقام 
ســنويا إلا أنه يضم فعاليات مســتمرة 
طوال العام، وانبثقت عنه ملتقيات أخرى 
شبابية وأصبح بمنزلة قطاع إعلام خارجي 
غير رسمي مواز لقطاع الإعلام الخارجي 

الرسمي التابع لوزارة الإعلام.
والجهد الذي وضعه الإعلامي ماضي 
عبدالله الخميس لا يمكن إنكاره في تأسيس 
الملتقى وتحويل فكرته من مجرد ملتقى 
دوري إلى منشأة إعلامية مستمرة تعمل 

طوال العام تقريبا.
> > >

الإعلاميون العرب قبل الكويتيين يرون 
الملتقى اكبر تظاهرة غير رسمية لتجمع 
اكبر عدد من الإعلاميين في مكان واحد، 
فحتى جهات رسمية مدعومة لم تحقق هذا 
الإنجاز، والسبب أن الملتقى ومنذ انطلاقته 
التي كنت شاهدا عليها عام 2003 يتجدد في 
طرحه وفكره وأسلوبه ونوعية المشاركات.

> > >
شكرا ماضي الخميس، شكرا لابتداعك 
هــذا الملتقى الذي يحمل اســم الكويت 

جوهريا. 

إن رؤيتنا للأشياء من حولنا تختلف 
باختلاف الثقافة والبيئة واللغة وغيرها من 
عوامل نعرفها واخرى لا نعرفها، تختلف 
التصنيفات  الأوصاف والتسميات حتى 
كلها تختلف، نحــن أيضا نختلف على 

وجود الاختلاف أصلا!!
لكن هل الناس أغبياء أم أذكياء؟

نحن لا نسمح بأن نختلف مع أنفسنا 
في اتخاذ جل القرارات الدقيقة في حياتنا 
اليومية من قرارنــا الأول بالنهوض من 
الفراش إلى قرار الدخول إليه من جديد، 
وكل قرار بين هذين القرارين من حركة 
وسكون لا نسمح لأحد بأن يختلف معنا 
فيه، لأنها قــرارات تعنينا ولأنها خارج 
محور المشــاركة خارج حدود كل الناس 

إلا حدود ذاتك.
إن الجلوس على كرسي في حديقة يعني 
مشاركة الناس في الاستمتاع بأجوائها، ولو 
جلس بجانبك شخص على نفس الكرسي 
لأصبح مشاركا لك فيما جلست عليه فلو 
تحدث إليك عن روعة الأجواء فقد شاركك 
بالثلاث، جمال الحديقة وراحة الجلوس 

ومشاعره الصادقة.
إن الغاية من مقالي اليوم هي توضيح 
معنى الذكاء والغباء عند الناس، وهل حقا 

هناك أغبياء بيننا؟ 
إن الأذكياء هم مجرد أشخاص أحسنوا 
التعبير عن مشــاعرهم بشــتى الفنون 
العصيبة،  بالمواقف  التصــرف  وأجادوا 
وحين يعملون نادرا ما يخطئون لا لأنهم 
»أذكياء« بل لحسن تدبيرهم وتحضيرهم 
واســتعدادهم لما هم مقدمون عليه، في 
الحقيقة لا أغبياء بيننا لأنهم مجرد أشخاص 
لم يلحظوا ما لاحظ الأذكياء ولم يحصلوا 
على فرصة الشــرح والفهم والتعلم، إن 
إحدى أهم مرادفات كلمة »غباء« في اللغة 
هي الجهل، وأول جهلنا هو تصنيف الناس 
بالغباء والذكاء وإن من فطنة الإنســان، 
حسن تسمية ما حوله، فأرجوكم لا توبخوا 
أطفالكم بكلمة »غبي« إن أخطأوا لجهلهم، 
لأننا نحن جميعا أغبيا نجهل كذلك ونخطئ.
فرؤيتنا للأشياء من حولنا تختلف، 
وتعبيرنا عن مشاعرنا يتغير وقراراتنا 
التي لا نشارك بها أحدا لا يعلمها إلا الله 

سبحانه. 
)ومــا أوتيتم من العلــم إلا قليلا( 

الإسراء 85.

»العدد في الليمون« مثل شعبي 
يردده الناس في مصر للإشارة إلى 
أن »الكم« لا يعني القيمة أو الجودة 
أو القوة أو النوعية. ومثل ذلك في 
البشر فقد تجد كثرة كاثرة أضعف 
أو أقل مهارة أو اكثر فقرا أو جوعا 
من قلة قليلة لكنها ماهرة وقادرة 
على الإنجاز. وذلك على عكس المثل 
القائل: »الكثرة تغلب الشجاعة أو 
القوة«، وقد قرأت مؤخرا أن النساء 
في النيجر هن الأكثر خصوبة بين 
نساء الأرض حيث يبلغ متوسط 
الإنجاب في النيجر 7.2 وفي الوقت 
ذاته فــإن النيجر تعاني من أعلى 
معدلات الوفيات بين الأطفال نتيجة 
لسوء الظروف الصحية التي تعصف 

بالأطفال والأمهات معا.
> > >

قبل ســنوات وصفت منظمة 

»انقــذوا الأطفال« دولــة النيجر 
بأنها »اسوأ مكان في العالم بالنسبة 
للأمهات« فــإذا كانت الأم فقيرة، 
عليلة، جائعة، غير متعلمة، وبصحة 
ضعيفة وبدن منهك، فإنها لن تكون 
قادرة علــى توفير الطعام أو الماء 
لأطفالها الصغار بالشكل المناسب 
مما يعرض الاطفال لخطر المرض 

والجوع والموت، أما في روسيا وهي 
دولة عظمى وغنية جدا فإن معدل 
الخصوبة في تراجع مستمر ومؤخرا 
بلغ 1.75 طفل لكل امرأة روسية. 
وبحسب هذه الأرقام الحديثة فإن 
خبراء السكان يتوقعون انخفاضا 
في عدد الناس الروس في السنوات 

المقبلة.

> > >
يبدو أن »عالم المســتقبل« قد 
أن  التنبــؤات بعد  تجاوز مرحلة 
ظهرت صورته واكتملت ملامحه. 
وهي ملامح قريبة من السيناريو 
الذي كانت تصوره بعض الأفلام 
البشر  السينمائية الخيالية، حيث 
على هذا الكوكب قلة قوية منعزلة 
تتحكم في مصير أكثرية من الدهماء 
اليوم يتكاثر  العالم  الغوغاء. ففي 
الفقراء، الجياع، الجهلة والمرضى 
بينمــا تتناقص أعــداد الأثرياء، 
الأصحاء، الأذكيــاء والأقوياء في 
الطبيعة،  عالم تزداد فيه تحديات 
البشــرية مشكلات  حيث تواجه 
عويصة على صعيد توفير الغذاء 
والمياه ونحو ذلك ما يستدعي عزلة 
القلة عن الأكثرية حتى تتمكن من 

التحكم بهم.. عن بعد.

الفرد بالســفر  عندما يقوم 
لجهات تمتلك مــن الحضارات 
الكثيــر والعديد لا يتوقف عند 
الماضي فقط بل ينظر أيضا إلى 
الحاضر وما ينبئ به عن المستقبل، 
فالحضارة لا تتوقف عند الماضي 
بل هي تحاكــي الحاضر لتبني 
المســتقبل وهذا مــا رأيته في 

كرباباد.
البحرين  عند زيارتي لمملكة 
وتلك ليست بالزيارة الأولى ولن 
تكون الأخيرة بإذن الله، فللبحرين 
في القلب عشق لأرضها وأهلها 
الكثير، ورغم كثرة ترددي عليها 
إلا أنني في كل زيارة لها اكتشف 
الكثير من عبق الماضي الذي ينير 
المستقبل وهذا ما رأيته في زيارتي 

الأخير لها.
أثناء تواجــدي منذ أيام في 
مملكة البحرين كمشــاركة في 

عرسها الثقافي »مهرجان البحرين 
المسرحي« لدورته الأولى كعضو 
لجنة تحكيم من 9 الى 15 أبريل 
اقترحــت علــي إحدى   ،2019
الصديقات من أهل البحرين أن 
نذهب لمنطقة كرباباد، فقلت لها: 
اســم غريب! عذرا لم اسمع به 
من قبل؟ فقالــت: دكتورة أكيد 
تتغشمرين! فقلت: لا والله قاعدة 

أكلمچ جد.
فقالت: إذن خلينا نروح وإحنا 
في الدرب أسولف لچ عن كرباباد، 
شــوفي يا محفوظة الســلامة 
كرباباد هي قرية ســاحلية في 
المملكة تقع غربي ضاحية سيف 
تمتلك من المعالم المهمة في تاريخ 
البحرين من أهمها مجاورتها لقلعة 
البحرين، كما يوجد بها مصنع 

السلال وتشتهر أيضا بصناعة 
الأدوية الشعبية، وبسبب موقعها 
الساحلي فقد ارتبط أهلها بالبحر 
واستخراج اللؤلؤ وصيد الأسماك، 

وكأنه وصلنا اشرايچ بالمنظر؟
نعم الحاضر يحتضن الماضي، 
والماضي يعانق الطبيعة، صورة 
جماليــة يصعب علــى المرء أن 
يكتب لهــا وعليها، ها هي قلعة 
البحرين تشمخ قبتها في سماء 
الكون وتعانق أسوارها كرباباد 
وها هي ســفن أجدادنا مازالت 
»اليال« تتنظر فجر  واقفة على 
كل يوم أبناء البحرين لتبحر بهم 
لنيل الرزق من بحرها وها هي 
شمسها وقمرها تعكس حضارات 
الماضي لتشرق شمس المستقبل.
٭ مسك الختام: عساچ على القوة 
يا أم سليمان والله يحفظكم يا 

أهل البحرين.

من أجمل قصائد شاعر المهجر 
جبران خليل جبران قصيدة أعطني 
الناي وغني والتي تغنت بها السيدة 

فيروز وأجادت كعادتها.
لقد اســتوقفني شــطر من 
القصيدة يقول فيه »هل تخذت 
الغاب مثلي منزلا دون القصور« 
والقصيدة بمجملها رائعة ولكن 
هذا المقطع جعلني أتأمل في أمر 
مختلف تماما عما قد عناه الشاعر 

الكبير.
وحتى يصــل مضمون هذه 
القراء الأعزاء دعوني  إلى  المقالة 
أتخيل قصة طفل سكن في قصور 
منيفة وفي فمه ملعقة من ذهب 
ودرس في مــدارس خاصة ثم 
تخرج من الثانوية ليلتحق بكبرى 
الجامعات الأجنبية ويحصل على 
شهادة الإجازة الجامعية ليلحقها 
الدكتوراه وهو  ثم  بالماجســتير 
بالخارج لا يأتي إلا بالمناســبات 
حتى اكتمــل عقد تعليمه وصار 

لزاما علية الرجوع إلى وطنه ليجد 
وظيفته أمامه في شركات عائلته 
إلى ان يتم استدعاؤه ليلتحق بركب 
الوظائف الحكومية ليصبح وكيل 

وزارة أو وزيرا في نهاية الأمر.
كل ما سردته قد يحصل ولا 
فالعلــم يرفع مقدار  غبار عليه 
الأشخاص اجتماعيا وأدبيا ثم يأتي 
دوره في إصدار قرارات وزارية 
تجعل من الالتزام بها ثقلا يضاف 
إلى ثقل عامة الناس البسطاء، لم لا 

وهو لم يقف في طابور معاملات 
ليجد أن نقصا في أوراق معاملته 
يحول دون إتمامها، أو يجد نفسه 
في زحمة مرور خانقه لا يستطيع 
الإفلات منها أو يذهب إلى سوق 
ويجد أن أسعار اليوم تضاعفت 
عن ســعر الأمس أو انتظر بيتا 
حكوميا حتى اشتعل الرأس شيبا.
هو لم يعش مع بسطاء الناس 
إلى  ليلتمس همومهم ولم ينزل 
تدار الأمور  ليرى كيف  الشارع 

على الواقع وليــس كما زينه له 
مستشاره أو من يدورون بفلكه.
هو لم يتخذ الغاب منزلا دون 
قصوره وشاليهاته ولا أريد له ذلك، 
وكل مــا أريده أن يحس بمعاناة 
الناس ويضع نفسه في مكانهم 
حال إقراره اللوائح والنظم حتى لا 

يكون بمعزل عن مجتمعه.
قد التمس عذرا لصاحبنا لأنه 
لم يخالط الناس بالشارع ولا اعفيه 
من مسؤولياته الأدبية ولا الأخلاقية 
ولكني لن أعذر من كان بسيطا في 
حياته إلى أن وصل إلى كرســي 
مســؤولية وبدا يتصرف كبطل 
قصتي التخيلية وجعل بينه وبين 
ناسه وأهله ســدا من خلفه سد 
آخر كأن الكرســي اظهر معدنه 
الحقيقي أو كأنــه يملك قناعين 
استخدم السيئ منهما حال جلوسه. 
أدام الله من عرف حق الناس، 
ولا أدام من ســكن برجا عاجيا 

ليرى الناس من فوق فقط. 

بالتزامن مع قــرار الجمعية 
العامة للأمم المتحدة رقم 72/284 
عن الدعوة إلى تشــجيع الابتكار 
والاحتفال باليوم العالمي للابتكار 
الموافق 21 أبريل من كل عام فقد 
تلقيت دعوة كريمــة من الأخت 
الشيخة فادية السعد، ابنة الأمير 
الوالد - المغفور له بإذن الله - الشيخ 
ســعد العبدالله، لحضور الحفل 
الختامي لمبــادرة ابتكار الكويت 
لأبحاث ومشاريع الطالبات ولإعلان 
أسماء الفائزين في مسابقة الشيخة 
فادية العلمية، للسنة الثالثة على 
التوالي، وقــد كان الحفل مليئا 
بأجواء حب الكويت وتأكيد اهتمام 
وإجماع كل من حضر على أهمية 
الاســتثمار في تشجيع الابتكار 
والمبدعين في جميع المجالات لأنهم 

الثروة الحقيقية للوطن. 

وعلى الرغم من أن وقت الحفل 
مر ســريعا، لكن معانيه العميقة 
وقيمته ستبقى محفورة في الذاكرة 
بالقرب من مراكز الحب في المخ، 
لأنها كانت احتفالية تعبر عن مشاعر 
صادقة لكل من حضروها سواء من 
المكرمين أو من الحضور وليست 
هذه المبادرة غريبة عن ابنة الأمير 

الوالد الشيخ سعد العبدالله، الذي 
يحفظ له جميع أبناء الكويت مواقفه 
الوطنية الشجاعة في حب الكويت 
الذود عنها وتحمل  والتفاني في 
المسؤولية بشجاعة تاريخية، إلى 
جانب المغفور له بإذن الله الشيخ 

جابر الأحمد. 
وإننــي خرجت مــن الحفل 

مطمئنــة ومتفائلة لتحقيق رؤية 
كويت المستقبل 2035 ما دمنا جميعا 
نؤمن بقيمة الإبداع ونشجع المبدعين 
ونوفر البيئة الحاضنة للإبداع على 
الإبداع  جميع المستويات ليصبح 

قيمة اجتماعية ومنهجا للحياة. 
وكانت تلك الأمسية مبادرة من 
المجتمــع المدني ممثلا في الأخت 
الشــيخة فادية والتي سبقت بها 
الجهــود الحكومية وأثبتت بذلك 
ما كتبت عنه في مقالات ســابقة 
من أن المجتمــع المدني يملك من 
العوامل ما يجعله بحق قادرا على 
أن يقــوم بــأدوار تنموية رائدة 
وهذا هو أصدق دليل، وأرجو من 
الله أن يوفقنا جميعا لخدمة بلدنا 
الحبيب وأتمنى أن يتسابق الجميع 
في تشــجيع المبادرات الإبداعية 

والابتكار. 
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